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Joaquín Satrústegui, diputado de [/< 
monárquico histórico 

Ahora es diputado de UCD por Madrid. En la primera legislatura fue senador 
«por la democracia». Joaquín Satrústegui 

es un gran demócrata de toda la vida. Dorante años fue una de las personal 
más activas de la oposición democrática al franquismo, 

en el sector monárquico fiel a don Juan de Borbon. Ni tiene ni 
parece querer cargos políticos. Le basta con poder seguir trabajando 

por la democracia, cosa que especialmente en estos momentos 
tiene una especial significación y una real importancia. 

Satrústegui habla con convicción y hasta con pasión. 
Tiene las ideas absolutamente claras 

—¿Cuáles son los sentimientos que 
embargan a un demócrata de toda la 
vida como usted después de echar un 
vistazo general a la realidad española? 

—Tengo la sensación de haber logra
do un porcentaje muy alto de las aspira
ciones de todos los demócratas españo
les. Y al mismo tiempo —por mi larga 
vida de lucha— me doy cuenta de que 
los jóvenes que están actuando en la 
democracia, no curtidos en las dificulta
des que tiene toda empresa, resultan 
más afectados que yo por los contra
tiempos con que choca la democracia. 
Había un poco la sensación de que una 
vez establecida la democracia ya todo 
iba a ser color de rosa. Y no es así. La 
democracia es el sistema de gobierno 
menos malo de todos los que existen y 
no resuelve por si misma todos los pro
blemas. 

—Pero se observan demasiadas resis
tencias para el definitivo establecimien
to de la democracia... 

—Es evidente que después de cuaren
ta años tenia que haberlas. Las protago
nizan unos grupos muy reducidos en la 
sociedad civil -^que tienen pocos vo
tos— y en la sociedad militar. Es esto lo 
que es muy preocupante, porque, aun
que nunca van a triunfar, siempre pue
den producir perturbaciones, como ocu
rrió el 23 de febrero. Yo no descarto que 
pueda existir algún otro intento, pero 
tengo la absoluta seguridad de que fra
casaría, porque en España la situación es 
completamente diferente que en el pa
sado. Todos acabamos de ser testigos de 
un discurso del presidente de las Cortes 
que ha sido aplaudido por la totalidad de 
la clase política, desde Fraga a Carrillo. 

—¿Cómo se explica este fenol 
unanimidad? 

—Eso no se producía en Esp< 
pasado. Al mismo tiempo ha sido 
dido por los representantes del 
judicial, por los altos mand< 
Ejército y por toda la sociedad es] 
Todo eso se explica por el hecho 
la sociedad española en su conjunj 
convencida de que ya no se pur 
ver atrás, de que —como dijo ' 

" > l o dente— todo que sea ir con 

Las autonomías en España tardarán 
veinte años en consolidarse, como 

sucede en Italia; pero todas las naciones 
de Occidente están por la 

descentralización, incluso Francia 

Los madrileños no notarán grandes 
diferencias entre la situación actual y la 

que resultará de su autonomía 

Saldremos de la crisis económica sólo 
cuando la remonte Estados Unidos y 

—en consecuencia— Europa. En todo 
caso hay que elogiar los intentos de 

empresarios, Gobierno y sindicatos por 
crear puestos de trabajo para los 

españoles 
•esion. .i<ftn en sv» • 
demqcri$s D»I«L „cia- en Alemania, en todos 
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Ubre expresión, reunión y asoci8fT¿^,i*;nie.y espero que los firmantes 

„ ruPnarine m f i e s t 0 d e los cien serán san-
PRINCIPIO DE DISCIPLINAOS como es debido. 

—¿Qué habría que hacer para a t ¡ co estas alturas del proceso demo-
de convencer a estas minorías >h siente al v e r d a d Joaquín Satrústegui 
cionistas y golpistas para que vir»'id de l-.^811113 decepción ante la reali-

siones religiosas se fundamenta jpaf^'jsecuencias para ellos 
respeto a los derechos humanos. Tna v mantener el principio de 
dictadura se caracteriza por la coií £S¿H t^ sentido la Junta de Jefes 

ellos %dtm«í* a y o r h a reaccionado ade-
asociat. ¿ü^ente^y e 

hahir ^"«wracia: española, después 
ico? l u c h a d o tanto y con tanto 

la Constitución y a la conviven^ 
mocrática, sin perjuicio de la 
persecución judicia 
vos? 

—Lo primero, una i 
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pretensión. Para una gente muy fegid
 m e han llamado de todo y he 
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ya estoy 

HAYQUENMT 

diariamente para consolidar la demo
cracia. Y vamos a tener momentos de 
tensión cada vez más intensos de aquí a 
que se termine el proceso de quienes 
intervinieron en el 23-F. La sociedad 
española debe estar preparada para sa
ber esto. Pero estoy convencido de que 
el juicio se celebrará y que se les sancio
nará con arreglo al Código de Justicia 
Militar por las gravísimas infracciones 
producidas. Después seguiremos vivien
do democráticamente y se nos plantea
rán otros problemas, como a los demás 
paíese de Occidente, pero los iremos re
solviendo. 

—Se nos plantearán problemas, in
cluidos los que ya tenemos, y que son 
muy importantes. Por ejemplo, la cons
trucción del Estado de las autonomías. 

—Estoy convencido de que el Estado 
de las autonomías no va a estar consoli
dado antes de veinte o veinticinco años, 
como ha ocurrido en Italia. Hemos em
pezado bien, pero estamos empezando. 
¿Que hay fricciones con Cataluña y con 
el País Vasco? Y las seguirá habiendo 
hasta que todo quede organizado y con
solidado. ¿Que existirán dificultades 

porque no hay ninguna tradición auto
nómica en otras regiones españolas? 
Evidentemente. Pero a mí me parece 
que en su conjunto el sistema estableci
do en la Constitución es bueno, y me 
parece que ésa es hoy en día la tenden
cia en todos los países occidentales. 
También la Francia centralista está ha
blando de la descentralización. Hay que 
evitar la alienación de los ciudadanos, 
que se sienten lejos del lugar donde se 
toman las decisiones. Hay que repartir 
las esferas de poder. Pero ya he dicho 
que será un proceso largo. 

LA ECONOMÍA DEPENDE 
DE ESTADOS UNIDOS 

—Joaquín Satrústegui es diputado de 
UCD por Madrid. Seguramente tiene 
algo que decir sobre la autonomía de 
esta provincia. 

—Resulta de un deseo de los principa
les partidos políticos de que no quede 
una provincia en el centro que no esté 
sometida a las mismas reglas que las 
demás en el terreno autonómico. Es evi
dente que Madrid no tiene vocación au
tonómica, pero no se quiere que sea una 

No sólo no podemos continuar enviando 
nuestra mano de obra sobrante, sino que 
además nos devuelven parte de la que 
habíamos enviado. 

—Entonces, parece que habrá que re
signarse... 

—Bueno, a pesar de todo se van to
mando las medidas de solidaridad nece
sarias para que la gente en paro no que
de absolutamente abandonada. Las par
tidas presupuestarias para esos fines son 
cada vez mayores. Y el propósito, tanto 
de los empresarios como de las organiza
ciones sindicales, es llegar a unos enten
dimientos en materia de contratos de 
trabajo que permitan emplear el mayor 
número posible de personas. 

—¿Está realmente cerrada la larga 
crisis por la que ha atravesado su parti
do, la Unión de Centro Democrático? ¿O 
todavía hay problemas graves que están 
ahí? 

—Todo depende de lo que se entienda 
por crisis. La crisis de UCD ha sido 
—como las de otros partidos— en gran 
parte, y se lo digo a un periodista, fo
mentada por los periodistas. Si no es por 
los periodistas, la crisis no hubiera exis
tido. Desgraciadamente, todavía existen 
bastantes políticos a los que impresiona 
mucho lo que dicen o lo que inventan 
los periodistas. Los partidos van a tener 
siempre tendencias y divisiones, porque, 
si no, no serían democráticos. El Partido 
Conservador inglés no se está rompien
do, pero tiene una discusión fenomenal 
porque una parte, con Heath a la cabeza, 

i piensa que la política de la señora That-
' cher hay que corregirla. Y en nombre 
del conservadurismo están haciendo 
todo lo posible por que eso se corrija. 
Pero nadie dirá que el partido se está 
rompiendo. 

—Entonces seguirá habiendo discu
siones y tendencias en nuestros partidos 
sin que ello quiera decir que se rom
pan... 

—Claro. Y lo que yo pediría a los 
medios de comunicación es que no 
agranden esas discusiones y que no tra
ten de ser los periodistas los que hacen 
la política, sino que se limiten a reflejar
la. La prensa ha prestado un servicio 
enorme a la democracia durante la tran
sición. Pero cuando ya la Constitución 
ha sido aprobada y cuando la operación 
ilusionante de traer la democracia ha 

LA DISCIPLINA 
I «ka Junta de Jefes de Estado Mayor ha 
L Cc;ionado adecuadamente, y espero que 
H ílrinantes del "manifiesto de los cien" 

s©an castigados como es debido» 

fot re?istencias antidemocráticas Jas 
a9onizan grupos muy reducidos de la p i e d a d civil v i- -

. . « u v a s Iclí 
isan grupos muy reducidos de 

•piedad civil y la sociedad militar 
'descarto que pueda haber otro 23-F, 
Pero fracasaría, porque España es 

L^JPletamente diferente al pasado 

fta
s a tener momentos de tensión cada 

•iefo* ̂ e a(*U1'a (*ue term*ne e* proceso 
br 23 de febrero, pero el juicio se 
l n^Áy serán sancionados con arreglo 
^v- • g o ^ e Justic*a Militar por las 

^¿mas infracciones producidas 

excepción. Será una autonomía de una 
sola provincia, sin una tradición his
tórica autonómica, y tiene dentro a la 
capital de la nación, por lo que tendrá 
que haber un régimen especial para esa 
capital. El régimen para la provincia 
creo que no será muy diferente al de la 
actual Diputación Provincial. No creo 
que los madrileños vayan a notar una 
diferencia muy grande entre la actual 
situación y la que resultará de haberse 
acomodado la provincia al proceso auto
nómico. 

—Otro de los grandes problemas es el 
de la crisis económica, con todas sus se
cuelas, fundamentalmente el paro. ¿Ve 
usted con optimismo la evolución de la 
economía española en los próximos 
años? 

—Yo no puedo decir que sea optimista 
respecto a la evolución de la economía 
española porque soy de los convencidos 
de que no salvaremos la crisis hasta que 
la salve Estados Unidos. Cuando la salve 
Estados Unidos la salvará Europa, de la 
que formamos parte. A nosotros se nos 
ha añadido un sumando para la crisis: 
conviene no olvidar que España nunca 
ha sido capaz de dar trabajo a todos sus 
hombres. Desde los tiempos más remo
tos existe la emigración a América del 
Sur. Después de la segunda guerra mun
dial, como Europa necesitaba mano de 
obra, cambió el signo de esa emigración 
y la gente se fue a Europa. Si no hemos 
tenido paro en grandes cantidades ha 
sido porque la sobra de nuestra mano de 
obra iba a la Europa occidental. Cuando 
la crisis se ha agudizado en Europa, lo 
primero que han hecho esas naciones es 
poner dificultades para la emigración. 

terminado porque está ahí y hay que 
darle un contenido, algunos periodistas 
se han dedicado a hacer una labor que es 
mala para la democracia, pues presen
tan como algo rechazable el que existan 
tendencias dentro de los partidos 
políticos, cuando debían considerar eso 
como algo absolutamente natural y no 
como algo alarmante. 

—Voy a terminar con una pregunta 
más personal. ¿Qué papel político quiere 
o espera jugar Joaquín Satrústegui que 
todavía no naya jugado en este país? 

—No me interesan los cargos 

fmblicos. Ni siquiera en la etapa de la 
ucha contra la dictadura quise estar en 

posturas preeminentes desde la oposi
ción monárquica. El conde de Barcelona 
—para mí entonces el rey— me hizo el 
honor de nombrarme miembro de su 
consejo privado, y enseguida tomé un 
avión para pedirle que deshiciese el 
nombramiento. Nadie me iba a ganar en 
lealtad a la Monarquía, que para mí era 
el instrumento insustituible para traer 
la democracia. Pero yo no quería que se 
confundiera mi lucha auténtica por la 
democracia con la pertenencia a un 
órgano de la Corona. Yo siempre he lu
chado de abajo a arriba. Y sigo pensando 
que en política se puede influir muchas 
veces más sin tener ningún puesto 
político que teniéndolo. Lp importante 
es tener voluntad de influir. Y si uno 
tiene ideas, lo importante es comuni
cárselas a quienes están en puestos don
de las puedan llevar a cabo. 

Texto: Pedro CALVO HERNANDO 
Fotos: F. Berenjeno 



EN EL TERCER AÑO 
DÉLA 

CONSTITUCIÓN 
DE 1978 

La Diputación de Madrid pondrá en 
marcha la distribución 

de libros a partir de enero 

Y P R O N T O -
LA AUTONOMÍA DE MADRID 

PARA NIÑOS 
Son dos obras de la Diputación para leerse en 1982 
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Las Vegas, solución frente al crecimiento especulativo de Alcalá de 
Henares, Torrejón o Coslada 

SE POTENCIARA 
LA AGRICULTURA 

EN EL «CORREDOR» 
I " directrices de planeamiento para el Área Metropolitana. 

•probadas, tras varios aplazamientos, en el pleno de Coplaco del 
P**ado 20 de octubre, ponen la base para solucionar situaciones 

Con>o la de Paracuellos de Jarama, que ha crecido sin control, con 
varias industrias y urbanizaciones ilegales, por no tener un plan 
general de ordenación urbana, o la de Rivas-Vaciamadrid, cayo 

D|an general califica suelos para 95.000 habitantes, frente a loa 622 
censados el año pasado, ambos al este del Área Metropolitana 

La zona Este, en torno a la N-
". en lo que se ha denominado 
corredor Madrid-Guadalajara, 
«parca los municipios de Para-
cuellos de Jarama, Coslada, San 
5ernando de Henares, Torrejón 
v•&doz> Mejorada del Campo, 
veülia de San Antonio y Rivas-
Y^amadrid. En una extensión 
v»n^2°° hectáreas hay más de 
«0.000 habitantes, de los que la 
jercera parte pertenecen a Cos-
**«. asi como 16.500 viviendas 
°e las 53.000 que hay en toda la 
«wa, de las que, a su vez, 9.300 estan vacias. 

Precisamente Coslada es, hoy 
g°J "«y, uno de los municipios 
°e; anillo metropolitano donde 
"jas se está construyendo: 2.000 
viviendas están en obras y el 
•"eio residencial tiene aún capa-

AJ para otras 6 0 0 °-Además de estos municipios, 
"Jfte metropolitano se alarga 
con Alcalá de Henares, cuyo 
P™tt general tiene un plazo de 
1 """o meses para adecuarse a 
SfJrectrices, al igual que Parla, 
"Cfoles y Fuenlabrada, que no 
;***? englobados en el área ad-
"^«strativa de Coplaco. 
e.""0* pueblos del «corredor», 
^femando. Torrejón y Cosía
los rfí"6" ProWemas similares a 
"" oe otras zonas, ocasionados 
£* un crecimiento desorbitado 
un. ^""nos veinte anos, con 
|""a característica también habi-
"~ai. ciudades dormitorio rodea
bas de industrias, todo ello en 
»rno a un eje radial importante, 
en este caso la N-H. Madrid-Bar-
jejona. p o r otro lado, estos pue-
^ " « u e n dependiendo deMa-
JJ"0» porque a la capital tienen 
|«,*e acudir, en muchos casos, a 
«abajar y a buscar servicios y 
^Pamientos. 
BAiÍam™en como en otras zonas, 
!°we todo el Sur, la crisis eco
nómica ha pegado fuerte y mu-
"«* emigrantes que abandóna

te"*18 tierras de origen por un 
t^ajo seguro forman hoy las 
•^deparados . 
la H I 7 ^ 8 ^ Carama, así como 
viJSr Henares, ha sido la gran 
Retiñía de este desarroUo, por
gue na visto cómo se contamina-
J ^ M S aguas de los ríos, y unas 
^¡7*» tradicionalmente ricas en 
JWcultura, o se han abandona
d o *e han vendido a industria-
c r t

 v urbanizadoras sin es-
jj^Hiios, sobre todo en Paracue-

n ¡ ^ « d a del Campo, Velilla y 
kjas-Vaciamadrid mantienen 
Jrjavia una estructura rural, 
^JJ» en los núcleos de población 
oJjjo en los espacios de vega que 
e**/8?1 aunque la agricultura 
55,6 abandonada. 

DEPENDER LA VEGA 
j^as directrices centran todas 
iQn

 recomendaciones para la 
m?" *«e en controlar el creci-
¡̂ ento urbano (al industrial le 
SQ! penado la crisis), para dar 
jj, «aones prioritarias a los pro-
a^as acumulados desde los 
bi¿? ?°' sobre todo en los pue-
los • corredor, construyendo 

equipamientos necesarios y 

descentralizando el empleo ter
ciario hacia Torrejón. 

La agricultura tiene que ser 
potenciada en las dos vegas, lle
vando la industria a los 
polígonos ya urbanizados (como 
el de Torrejón), evitando que 

El aeropuerto internacional 
de Barajas condiciona en 
buena medida el medio am
biente de la zona este. Pue
blos como Coslada, Torre
jón, Paracuellos de Jarama 
o San Fernando están pade
ciendo desde hace años las 
consecuencias de la proxi
midad del aeropuerto ma

drileño 

y Coslada, con un tratamiento 
conjunto para la depuración de 
residuos de los dos núcleos urba
nos, al igual que en Torrejón y 
Paracuellos, para aprovechar las 
depuradoras de Rejas y Las Mo
renas, que contempla el plan de 

continúen las invasiones de sue
lo agrícola. En Coslada hay que 
delimitar un polígono industrial 
que legalice y regule las naves 
ya instaladas en la carretera de 
Vicálvaro. 

El crecimiento de la zona, en 
cuanto a viviendas se refiere, se 
adecuará a las posibilidades de 
empleo, a la accesibilidad con 
transporte público, principal
mente en las zonas más alejadas 
de la N-II. Las actuaciones de 
mejora más urgentes se llevarán 
a cabo en el barrio de la Esta
ción, de Coslada, que es el que 
más ha sufrido y sufre las moles
tias de los aeropuertos de Barajas 
y Torrejón. 

Con la misma idea general de 
salvar las vegas, las directrices 
proponen renovar las redes de 
saneamiento y depuración de 
aguas de los polígonos industria
les de San Fernando de Henares 

El tren va a ser el 
gran medio de trans
porte en el futuro, 
sustituyendo así ala 
nacional II, carretera 
que se satura con 
gran facilidad e im
pide un desplaza
miento de vecinos 
del tcorredort hacia 
el centro de la región 

saneamiento integral de Madrid. 
Por ultimo, la depuradora de tra
tamiento secundario de Mejora
da serviría para este municipio, 
Rivas-Vaciamadrid y Velilla de 
San Antonio. 

El control del planeamiento 
tiene que afectar también a los 
basureros y las escombreras que 
se sitúan, en algunos casos, en las 
vegas, terrazas o muy cerca de 
los cascos urbanos. 

VIAJAR EN TREN 
En el tema transportes, como 

$ífiL e^ 

0^ J I » ' . V 

en todo el Área Metropolitana, la 
solución a los problemas hereda
dos pasa por el ferrocarril, con 
las mejoras de la red previstas en 
el plan de cercanías de Renfe, 
entre las que destacan la amplia
ción a cuatro vías de la red a 
Chamaron y Atocha, electrifica-

Las véaos necesitan una promoción para equÜibrar la zona este de Madrid.. Las posibüulades de la agricultura en 
este área son enormes, pero es necesario sanear los nos en primer lugar 

ción y modernización de las esta
ciones. 

Por carretera, se recomienda 
la creación de un carril-bus en la 
N-II, hasta su llegada a Madrid, 
además de potenciar las estacio
nes de intercambio entre tren y 
autobús metropolitano, con la 
red de Metro y EMT de Madrid, 
en Atocha, Chamartín y en la 
avenida de América, Cruz de los 
Caídos y Canillejas. 

La N-II, a la que se unirá 
próximamente la variante de Al
calá de Henares, seguirá actuan
do como autovía para el tráfico 
metropolitano y de salida de Ma
drid hacia todo el noreste y este 
de España, por lo que habría que 
crear un eje nuevo que la com
plemente y que tuviese un 
carácter urbano. 

Un problema grave para el 
tráfico en la zona son los camio
nes que cruzan la capital en to
dos los sentidos, desde el Norte y 
desde el Sur, por lo que se ten
dría que habilitar un camino al
ternativo, con pequeñas carrete
ras existentes y algún nuevo tra
mo, para desviar de la N-II este 
importante volumen de tráfico. 

A.JUSTE 
E. LÓPEZ 

F. GARCÍA 

Fotos: Asunción Abad 
Charo Gallego 


